

(第十四部)

國第十五回 參議院電氣通信委員會會議錄第八號

昭和二十七年十二月二十二日(月曜日)
午後一時五十五分開会

昭和二十七年十二月二十一日(月曜日)
午後一時五十五分開会

委員の異動

十二月十九日委員新谷寅三郎君辞任につき、その補欠として高木正夫君を議長において指名した。

十二月二十二日委員高木正夫君辞任につき、その補欠として新谷寅三郎君を議長において指名した。

後一時五十五分開会
委員の異動
一月十九日委員新谷寅三郎君辞任に
おきましては内閣提出案通り、直ち原案の通り可決いたしまして、直ち本院に送付せられまして、同時に本委員会に正式に付託と相成つた次第でございます。以上御報告申上げます。
なお本日は本法律案の採決までいた
山席者は左の通り。
一月二十二日委員高木正夫君辞任に
おきましては内閣提出案通り、直ち原案の通り可決いたしまして、直ち本院に送付せられまして、同時に本委員会に正式に付託と相成つた次第でございます。以上御報告申上げます。

電話設備費負担臨時措置法の一部を
改正する法律案を議題といたします。
本法律案はすでに公報にて御承知のこと
と思いますが、去る十二月二十日衆
議院におきましては内閣提出案通り、直
即ち原案の通り可決いたしまして、直
ちに本院に送付せられまして、同時に
本委員会に正式に付託と相成った次第
でございます。以上御報告申上げま
す。

においては六万円に三万円で九万円、約十万円の金がなければ電話が引けないということになると、特殊の人のみが電話の利用に当るというような結果になると想うので、私は先ずこの法案を出す前に、二十億の金を出すために協力されたかどうか。それからその協力の過程において、どういう結果二十億の金が融通が付かないのか、その点について大臣から説明願います。

られると思うのですが、今の政府の考え方方はこれはまあここで申上げてもいいたしかたありませんが、再軍備とか、或いはそういう方面的資金ならば、ちよつとした会社にでも融通するのであって、こういう公益性のあるものにもう少し重点を置かなければ日本の平和的文化的の国家の建設がむづかしいといふふうに考えるのであります。吉田總理大臣は再軍備しないのだと言つて

置がとられなくてできない可能性が十分あるのだというふうにまあ考えるわけなんですが、そういう意味におきまして、私としては公社に対しても一応こういう立法をされたこともやむを得ないと思いますが、政府の方ごぶの入れ方が足りないと、いうことが一つと、それからもう一つ、こうした場合に、先ほど申しました通り、金を持つている人でなければ引けないといふ結

國務大臣	郵政大臣	高瀬莊太郎君
政府委員	郵政省電氣 通信監理官	金光
事務局側		昭雲

常任委員
会専門員 後藤 隆吉君
常任委員 柏原 一君
会専門員

○ 本日の会議に付した事件
電話設備費負担臨時措置法の一部を
改正する法律案(内閣提出、衆議院
送付)

○委員長(溝澤春次君) 只今より電気
通信委員会を開会いたします。

金を融通しないが故にこういう結果になるので、結果としては金を持たない人は電話を引くことはできないという結果になりますので、我々は国民の、要するに文化的或いは又經濟的、あらゆる方面に電話を最も公平にあまねく国民に利用価値が十分あるようにしたいというのが公社の目的でもあり、我の目的でなければならんと、かようこそ考へるわけであります。そこで都市にかかるわざであります。そこで都市にかかるわざであります。

○水橋藤作君 大臣も認められるよう

に、やはり日本の電話の復興振りが遅い、遅れているのは、かかつて賃金面にあるといふうにお認めになつてお

は、資金難のために目的であるところの電話の設置及びいろ／＼不備欠点の面はやはり金の面と人の力が必要だという面から、政府が金がないからやむを得ずとられた措置と私は考えるのであります。然らば半面、これはこのままで放置しておいていいかどうか、政府が金を出さないから電話が現在のままでいいかということを考えますと、さきに、公社として一つのこういふ案を考えてお出しになつたことも無理からぬと思ひます。要は、問題は二十〇〇〇萬円(高瀬庄太郎君)、只今お話をありましたように、公債を持つた人に架設する架設費、それから公債を全く持たないでも架設できるような数、これの割合をきめてやつたらどうだろ

○國務大臣（高瀬莊太郎君）　只今お詫
のありましたように、公債を持つた人
に架設する架設数、それから公債を全
然持たないでも架設できるような数、
これの割合をきめてやつたらどうだろ
うか、こういう御意見であります。が、
私どものほうもそういう案をいろいろ
考えて検討いたしました。ところが実
施上なか／＼困難な点があるのと、そ
ういう二種類を作るということが憲法
上いろ／＼疑義がある、こういうよう

申込をやめたいというふるな人も出で来るかと思いまして、一応申込の減少は大体三分の一程度ではないか、これには負担金のときの調整等も勘案いたしまして、おおむね三分の一程度の減少にとどまるのではないかと存じておるわけであります。そいたしますと、只今鈴木委員の御質問の中にありますたように、殆んどこの債券引受によつて申込と受理というものがとんとんになるのじやないかといふ御質問だつたと存じますが、決してさようなふうには相成らないのでありますて、一時的に申込が減りましても、負担金の際でも同様でございますが、又直ちに申込は増加するわけでございまして、決してそういうふうな全部の申込を消化できるというふうなことは到底不可能な間ならないのではないかと存ずるのであります。それから只今の優先受理基準の問題につきましては、現在の優先受理基準は相当詳細な分類になつておりますが、これにつきましては、その後の情勢の推移等もございまして、必ずしも現段階において妥当でない面も出て参つておりますので、この債券引受を機会といたしまして、或る程度これをもう一回再検討したらどうかと云ふので、目下公社側といろいろと案について相談中でございます。それによりましてござりますので、只今医者はどうなるかというふうなことのお話がございましたが、これらの点につきましても、優先受理基準というものの公共性の面と、それから今後におきます債券引受その他の受理等の問題とからみ合せて、どの程度にするかということについては、できるだけ早い機会に成果を得るよういたしたい

と存じます。

○鈴木恭一君 私も電話の経済的価値と存じます。
というもの、非常に日本の経済その他に對しての地位といふものは考えておるのであります。そこで電話といふものの公益性とどうマッチして行くかということは、非常に私は電話行政としての困難な点だと思つて、それを心配いたしておるのであります。更に都市と地方とをどういうふうにお考えになつておるか、と申しますのは、御承知のように、東京の電話は現在加賀の譲渡でも二十数万円しておるのだが、地方ではそうでもない。それでここに三万円と二万円との負担金の差異はあるにいたしましても、ここに六万円以内の債券を買わなければならぬことになると、相当大きな負担になつて参ります。どうしてもそれはあるにいたしましても、これは電話に対する見方ですけれども、そういう点から見れば、都市に偏重されることが多いとおもふのでありますから、も、電話の持つ特質から当然だと言いつつてしまえばそれまでですが、地方にも電話の必要性は他の面から十分考えられる点もあるのでありますから、そういうような点は、これに対しても、ういうようにお考えになつて、又実施面においてどんな結果が出て来るか、そこらの点のお見込を伺いたい。

○政府委員(金光昭君) 只今の御質問は、債券の額を具体的にどうするかということと、それから今後におきます加入者建設費を、大体大都市と中小都市とどういうふうにするかという御質問だと存じますが、債券の引受け金額につきまして、これは政令で具体的に定めよう。に相成つております。現在一応私のほうと、それから公社側とで考え

ております大体の構想をお話申上げた
いと存じますが、一級局におきましては、法律で定められております最高額の六万円をとる。ちよつと今言葉を落
しましたが、先ずこれは単独加入についてでございますが、単独加入につきましては、一級局においては大体六万円、加入数は五万以上、それから二級局は加入数八千から五万までのところでございますが、ここでは大体四万五千円ぐらい、それから三級局は、これは加入数が二千から八千までのところでございますが、ここについては大体二万五千円、それから四級局は加入数が八百から二千まで、ここについては大体一万円、そこで五級局以下の加入数八百以下のところについては、これは債券の引受をさせないようにならぬかといふふうに考えておるわけでございます。更に二の共同加入につきましては、大体単独加入の只今申上げました金額のところの三分の一程度、そこで東京、大阪の一級局では二万円、それから二級では大体一万五千円、三級局では一万円、そこでもう二の共同加入については四級以下はこれをとらない。それから戦災電話の復旧につきましては、おおむね只今申上げましたこの新規申込の場合の三分の二程度、単独加入につきましては、一級局は四万円、二級局は三万円、三級局が一万五千円、そこでもう四級以下はこれをとらない。二の共同加入につきましては、一級局は一万五千円、二級局は一万そこで三級局以下はとらない。そういうことで只今鈴木委員の御質問になりました大都市と、それから中小都市との間の負担の不均衡を来たすんではないかというような点につき

ましては、設備負担金をおきまして三万円、二万円の差を付けましたと同じ考え方の下に、「一級局から、只今申上げましたように二・三、四と下るに伴つて債券の引受け額を通減すると同時に、或る程度、五級局以下或いは四級局以下につきましては、もう一切債券の引受けをさせない」というふうなことにならたいと存する次第でございます。なおこれに見合います加入者増設につきましては、必ずしもこの「一、二級局をたくさんとるから、一、二級局だけに増設をたくさんする。そこで田舎のほうはやらない」というふうなことにはならないわけであります。これは御承知のように局舎の基礎設備によつて定まつて来るわけでござりますから、必ずしもそういう大都市偏重になるということにいたしませんし、又今後といえども、公社においてもそういうふうに大都市のみに増設をするといふようには考えておらないよう存じます。

昨年度も二十五億か補正予算で資金部のほうから廻つておるのであります。今年はもうそれない、まあ来年はそれであろうというふうなお話のようではありますけれども、若し資金部の金が當てにならないと、たゞ一法律でこの電信電話債券というものが発行できるからといふので、易き就かれたのは非常に心配になる。そういうふうな意味において、今一度大臣のこういう方針をおとりになつた裏に、資金部資金が今度ゼロになつて借入金がゼロになつておりますから、資金部のほうとの話は全然ないわけでござりますが、すぐにこれに振替えられるか、これに対する御決意なり、将来の見込みなりについて率直にお話し願いたいと思ひます。

をした者又はその承認人」とあります。したがって「加入契約が効力を失つた際における加入者」に支払わなければならぬ、こういふことは要するに今度加入権を認めたといふ御趣旨だらうと思ふのですが、二十四年のボツダム政令でござりますね、これがこの夏失効したので、電話のいわゆる加入権といふものの譲渡を認められるようになつたといふのです。この加入権の譲渡を失効と同時に認められたといふ理由についてお伺いしておきたいと思いま

す。

○政府委員(金光昭君) 只今の御質問にお答え申上げます。昭和二十四年の二月十五日以降の電話につきましては、御承知のようにボツダム政令によりまして、いわゆる新電話といいたしまして譲渡禁止をいたして参つたわけでもござります。ところがこれは鉗くまおきますま、特例的な措置としてボツダム政令で扱われて参つたわけでありますので、我々といたしましては、でもボツダム政令によります占領下におきますま、特例的な措置としてボツダム政令で扱われて参つたわけであります。おおむね同趣旨のことを規定して参りましたがござりますが、たゞ、前回した公衆電気通信法案の中におきましたても、ボツダム政令でとられましたとかおおむね同趣旨のことを規定して参つたのでござりますが、たゞ、前回の解説等によりまして、急速にこれを立法化するといふことが困難になりました。そのうちにいわゆるボツダム政令の最終的な効力期間であります十月二十四日を迎えるに至りましたので、この際一応他に代るべき措置も見付かりませんしるので、このボツダム政令による効力はそのままに失効と

いうことになつたのであります。一旦これが効力を失いまして譲渡が回復されると、更にその後の立法措置によ

りまして、再び又この譲渡を禁止するといふようなこともこれは非常に困難を伴いますので、一応譲渡禁止解除を伴うと同時に、奢侈的投機的な申込をできるだけ禁止するということから、省令を以ちまして、電話を譲渡した人はその譲渡後一年間以内におきましてはその人の申込については優先受理基準上最下位におくということを措置をいたしました。そういう奢侈的投機的な申込というものを禁止いたすと同時に、そういう電話売買上におきますいろいろな問題を起すべきようなことをできるだけ避けるような措置をとつた、それ以上のこととは到底これは立法措置等もできがたいときに失効になつたわけでござりますので、止むを得ないことがあります。

○委員長(鷹淵春次君) 速記を止め

十二月二十日本委員会に左の事件を付託された

第一〇四一號 昭和二十七年十二月八日受理

第一二二一七號 昭和二十七年十二月十三日受理

第一二九六號 昭和二十七年十二月十三日受理

第一二七七號 昭和二十七年十二月八日受理

第一一六七號 昭和二十七年十二月十二日受理

第一一六七號 昭和二十七年十二月十六日受理

第一一六七號 昭和二十七年十二月二十一日受理

る要望があるにもかかわらず、その声は全く満たされず、産業の開発上誠に遺憾にたえないから、すみやかに電話設備の拡充整備を図られたいとの陳情。

第三一八号 昭和二十七年十二月
十二日受理

栃木県の電気通信施設整備拡充に関する陳情者

栃木県議会議長 佐藤清一郎

栃木県においては、電話架設希望者が激増しているが、現在未設のものがすでに三千に達しており、かつ電話の通話数も増加しつつある。ことに宇都宮より東京、横浜、足利、佐野、真岡、烏山方面等は電話回線の不足により通話に長時間を要する状況であるから、昭和二十八年度において予算を大幅に増額し電話の整備拡充を図られたいとの陳情。

第三一九号 昭和二十七年十二月
十二日受理

埼玉県所沢電報電話局庁舎新築等に関する陳情

埼玉県所沢市長 内田常光
外二名

埼玉県所沢電報電話局の局内設備はすでに飽和点に達し、今後の申込については局舎の新築をまつ外なく、すでに現在の申込希望者は五百余名を数え、今後当市の急激な発展が予想されるときまことに寒心にたえないから、本年中に局舎の新築、施設の拡充を実現せられたいとの陳情。

昭和二十八年一月三十日印刷

昭和二十八年一月三十一日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局